Zeitschrift: Revue de théologie et de philosophie et compte rendu des principales

publications scientifiques

Herausgeber: Revue de Théologie et de Philosophie

Band: 32 (1899)

Bibliographie: Catalogue des Français protestants qui ont étudié à l'ancienne

Académie de Lausanne de 1602 à 1837 : suivi de la liste des

professeurs de même nationalité qui y ont enseigné dès sa fondation

en 1537

Autor: Vuilleumier, H.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Mehr erfahren

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. En savoir plus

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. Find out more

Download PDF: 24.11.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, https://www.e-periodica.ch

CATALOGUE DES FRANÇAIS PROTESTANTS

qui ont étudié à l'ancienne Académie de Lausanne

de 1602 à 1837

suivi de la

LISTE DES PROFESSEURS DE MÈME NATIONALITÉ qui y ont enseigné dès sa fondation en 1537

PAR

H. VUILLEUMIER

En dressant ce catalogue, nous avons eu en vue un double but. Celui, d'abord, de fournir une modeste contribution à l'histoire des rapports qui ont existé entre l'Eglise réformée de France et les Eglises de la Suisse romande, spécialement celle du Pays de Vaud. Assez nombreux, au dix-septième siècle, furent les jeunes théologiens vaudois qui allaient faire une partie de leurs études dans les académies protestantes d'Outre-Jura, de préférence à Montauban (ou à Puylaurens) et à Sedan, plus rarement à Saumur, mis à l'index par l'orthodoxie helvétique. De leur côté, certains étudiants français ne dédaignaient pas de venir faire leur tour de Suisse. Le grand nombre s'arrêtait à Genève; quelques-uns pourtant, poussant jusqu'à Lausanne, y firent une station plus ou moins prolongée. Mais c'est surtout, il est aisé de le comprendre, depuis la révocation de l'Edit de Nantes qu'on voit s'accroître le chiffre des étudiants venus de France, et plus tard, au dix-huitième siècle, se multiplier les noms des descendants de réfugiés qui, bien que nés et domiciliés dans nos villes, continuaient à se réclamer de leur pays d'origine.

En second lieu, nous avons pensé qu'une publication de ce genre était la meilleure manière de répondre une fois pour toutes aux demandes de renseignements qui de temps à autre nous sont adressées de France. Il arrive assez fréquemment que des hommes qui s'occupent de l'histoire de la France protestante désirent savoir si, dans les registres académiques de Lausanne, il s'est conservé quelque trace du séjour que tel ou tel protestant français aurait fait dans cette ville. Ces questions se rapportent le plus souvent à des pasteurs du désert, et elles partent quelquefois de l'idée erronée que les étudiants du Séminaire français, organisé et dirigé par Antoine Court, étaient inscrits dans la matricule académique. En réalité ce n'était le cas que d'une faible minorité, de ceux qui, ayant une culture classique suffisante, étaient en état de suivre utilement les cours de l'Académie, où l'enseignement se donnait en latin. Quoi qu'il en soit, l'Album du recteur de Lausanne n'ayant jamais été publié comme l'a été le Livre du recteur de Genève, il en résulte que les demandes dont nous parlions tout à l'heure nécessitaient chaque fois de nouvelles et assez longues recherches. Désormais on n'aura qu'à recourir à notre catalogue pour trouver l'information désirée.

La source principale à laquelle nous avons puisé a été naturellement l'Album en question, déposé aux archives académiques. Dans ce livre-matricule, le professeur investi du rectorat recevait — avec plus ou moins de régularité — les inscriptions autographes des étudiants admis à suivre les cours de l'un ou l'autre des auditoires de l'Académie. Par cette signature les nouveaux venus s'engageaient à remplir fidèlement la promesse formulée comme suit dans un article de la Loi fondamentale de 1547 :

Hunc [Præsidem totius Scholæ vel Rectorem] studiosi undecunque advenientes, lectionibus scholæ fruituri, adeunto, nominaque sua ei danto. Pietatem erga Dominum, fidem erga magnificam Rempublicam Bernensem et erga pientis-

¹ La date exacte de cette loi (encore inédite) n'était guère connue jusqu'ici. On l'appelait traditionnellement la « Loi de 1550. » Il est maintenant établi par le Raths-Manual de Berne qu'elle est du 27 août 1547.

simum Magistratum, in æquis præceptis obedientiam, diligentiam in studiis, favorem erga scholam, obsequentiam erga præceptores promittunto.

Malheureusement la matricule du seizième siècle est depuis longtemps perdue, non sans la faute, paraît-il, de certains recteurs qui avaient négligé de faire observer cette prescription de la loi. Lacune infiniment regrettable, surtout en ce qui concerne les temps antérieurs à 1559, — alors que l'Académie de Lausanne était l'unique haute-école protestante en pays de langue française, — et les années qui ont suivi la Saint-Barthélemy. Pour la combler, au moins en partie, il faudrait se livrer à l'opération très délicate de dépouiller les livres de comptes de l'ancien bailliage de Lausanne et d'en extraire les noms des escholiers et des gens d'étude originaires de France à qui les Excellences de Berne avaient alloué des stipendia, ou dont elles payaient la pension dans l'un ou l'autre des internats entretenus par elles, celui des Douze escholiers et celui des Extraordinarii. Opération délicate, disons-nous, parce que la nationalité des « stipendiaires » ou pensionnaires n'est le plus souvent pas indiquée et que plus d'un nom a été manifestement estropié par des scribes ou comptables d'origine allemande. Nous avons dû renoncer pour le moment à entreprendre ce triage.

L'Album qui a servi de base à notre travail ne commence donc qu'en septembre 1602, sous le rectorat d'Etienne de Beauchasteau, professeur de grec, lequel remit en vigueur la loi intertrimento Scholæ intermissam. Pour contrôler les inscriptions de cette matricule et pour les compléter, — car elle n'a pas été tenue à jour par tous les recteurs subséquents avec un soin égal, — nous avons eu recours à quelques sources secondaires telles que les Actes du Cætus ou de la Vén. Compagnie académique, rédigés régulièrement à partir de 1640 (sauf une interruption fâcheuse de février 1683 à mars 1689); — le Liber promotionum de la Schola inferior, ou Collège académique, dont le premier volume remonte à 1626; — la collection, incomplète elle aussi, des Thèses soutenues à l'Académie aux dix-septième et dix-huitième siècles; enfin les catalogues annuels des étudiants, publiés depuis le milieu du siècle passé.

Nous avons pensé qu'il n'était pas sans intérêt de faire suivre ce catalogue des étudiants français de la liste des protestants de même nationalité qui ont occupé des chaires dans l'ancienne Académie, à l'époque où cette institution était encore essentiellement une Ecole de théologie, c'est-à-dire de 1537 à 1806. Les chaires étaient réparties entre les « auditoires » de théologie, de philosophie et (depuis 1684) d'éloquence ou de belles-lettres, auxquels est venue s'ajouter en 1711 une chaire de droit. Cette liste de professeurs est dressée d'après un grand nombre de sources, tant imprimées que manuscrites, qu'il serait trop long d'énumérer en détail.

Un mot encore sur le choix des noms que nous avons admis dans notre catalogue. Lorsqu'il s'agit de familles d'origine française, mais naturalisées et définitivement fixées dans le pays de leur refuge, nous n'avons, dans la règle, fait entrer en liste que les étudiants et professeurs appartenant à la première génération après l'acquisition ou l'obtention du droit de bourgeoisie suisse; autrement on y verrait figurer en plus ou moins grand nombre des Beausobre, des de Chandieu, des Colladon, des Constant, des Le Comte, des Polier, des Roy, des de Saussure et bien d'autres encore. En revanche, nous n'avons pas cru devoir exclure les noms de quelques hommes qui, Suisses d'origine, ont reparu à Lausanne en qualité de Français.

I

Français protestants qui ont étudié à l'Académie de Lausanne de 1602 à 1837.

1602

Samuel Xantius Petrachorius, 14 sept. Antonius Dautum Alestiensis, id.

1603

Petrus Sadeel [Chandieu], A. Sad. filius, 5 jun.
Josias Montanus Bergeracensis, 13 jun.
Thlus de Chatillon Lugdunensis, id.
Nehemias Perealdus, ordinis proponentium, Eleazari olim in

Academia Lausannensi Gymnasiarchæ et dehinc apud Genevenses Philosophiæ professoris filius, 13 jun.

Johannes Cornelius Bertramus Genevensis, Bonaventuræ Cornelii Bertrami, Academiæ Lausannensis Hebraicæ linguæ Professoris, filius, 13 jun.

Nicolaus Girardus Lausannensis (Simonis Girardi Biturigis J C^{ti} et in inclyta hac Lausannensium Academia Linguæ græcæ olim Professoris ordinarii filius) 1 jul.

1604

Johannes Belsobreus, 23 jun.

1606

Stephanus Bucanus [Dubuc] Yverdonensis, Lectionum publicarum auditor, 28 mai.

1608

Jacobus Rippertus Delphinas.

1610

Theophilus Bertramus Genevensis, 6 febr.

1611

Johannes Lamandus Rucelonensis Delphinas Diensis, 16 jul. Stephanus Chastetus Dyensis Delphinas, 28 oct.

Daniel Loritius Bauhinus Montisbelgardensis, 30 oct.

Jacobus Guichardius Delphinas Gallus, id.

1612

Marcuardus Bucanus Lausannensis, 5 jul.

1615

Joannes Serranus Nemausensis, 15 oct.

1621

[Joannes Monchaninus Carolotensis, S. S. Theo. Stud. 1]

¹ Il soutient au mois d'avril des thèses théologiques de libero Hominis arbitrio du professeur Jac. Am Port. La dédicace porte: Reverendissimis pietate et doctrina spectatissimis ecclesiarum Burgundiæ verbi Dei ministris omnibus, in Synodum spiritu Sancto duce coactis.

Jacobus Clemenceau Pictaviensis, 8 jul. Johannes Delphinus Aroentinensis, 1 dec.

1627

Petrus Collinæus Carrolotensis, ex Ducatu Burgundiæ, 18 maj.

1630

Johannes Samson Fevottus Sancti Pauli Tricastrensis, ad auditorium publicum promotus 5 maj.

1636

Edouardus Saporta, Monspeliensis, Theologiæ studiosus.

Balthasar Octavianus Amiraldus Hanoviensis, SS. Theol. stud.

1643

Renatus Castandus Pictaviensis, sacræ Theologiæ candidatus, 2 mart.

1654

Jacobus Duguetus Parisiensis, post promotiones vernales 1.

1655

A. Piozet in ordine candidatorum Theologiæ, 22 mai. Petrus Cailatius Montalbanensis, id.

1656

Carolus Icardus Sanctypolitanus Cebennas, 29 aug. Alexander Viala Nemausensis Volca, id.

1662

Jacobus Rousserius Vertholiensis Engolismensis e Xantonum Synodo, SS. Theol. Stud. in ordine candidatorum 23 aug.

Elias Barraldus Rupifucaldiensis Engolismensis, SS. Theol. stud. in ordine candidatorum, id.

Jacobus Thibaldus Rupifucaldiensis Engolismensis, SS. Theol. stud. in ord. cand., id.

¹ Act. acad. 11 jun: Ea conditione fuit admissus ad stipendia, ut horum locorum Ecclesiis cum tempore suam addiceret operam. — En nov. 1659, il soutient une thèse du professeur Georges MULLER: de voluntate Dei, et reçoit la consécration au saint-ministère en juin 1663.

Anthonius Marqueus Diensis, post paschales promotiones.

1667

[Joh. du Bourdieu Monspeliensis 1]

1670

[N... Rouph, Gayensis 2]

1675

Carolus Ancillon Metensis, 16 oct.

1677

Jeremias Lacase Pudiensis, natus in Aquitania, 31 mart. Carolus Falcherus S^{ti} Genesiensis Utesensis, 7 jun. Gaspardus De Tecto Vallonensis, 20 aug. Josephus Lagacherius pujolensis Aquitanus, 13 oct. Chasseloup Chauvet Mediolanensis Santo, 20 nov.

1678

Petrus Plassayus Niortensis Picto, 10 apr.

Isaacus Roussel Catalaunensis.

Petrus Fuzié Caunensis occitanus, Theol. stud. 9 aug.

1679

Stephanus Guenonnus Mediolanensis Sancto, 27 febr. ³. Elias Morellus Mediolanensis Xanto, id. ⁴.

Honoratus Rangeardus Mediolanensis Xanto, id. 5.

- ¹ Act. acad. du 25 mai: Ad examen impositionis admissus, et quidem sic jubente Supr. Magistratu.
- ² Act. acad du mois d'août: Il est depuis un an étudiant à Lausanne et obtient la promesse d'être admis aux examina impositionaria avec la prochaine « promotion. » Il est consacré en effet le 13 août 1672.
- ³ Il soutient en août 1680, sous la présidence du professeur Jérémie CURRIT, des Theses Ethicæ de circumstantiis actionum moralium.
- ⁴ Elie Moreau soutient en juillet 1680, sous le même professeur, des thèses de Moribus in genere.
- ⁵ Soutient en juin 1680 des *Theses physicæ de natura et cultura arborum* du professeur en philosophie J. H. Otth. Les trois thèses sont dédiées à Elie Merlat, pasteur à Saintes. Selon les *Act. Acad.* du 9 août 1680 ces trois « ornatissimi et præstantissimi juvenes... hinc discedentes et patriam repetentes, grati

Petrus Blancus Tricastrensis ex Delphinatu. [N. de Bortan, proselyta Gallus 1.]

1685

Bartholomæus de La Rivière Nemausensis. Johannes Marcus Verchière Gayensis, 23 jun. Abrahamus Fontaine Cognacensis, 2 jul.

1686

Ludovicus Serranus Rupecurbensis Occitanus, 8 jan. Petrus Guy Bedarriuensis Occitanus, 15 sept. Petrus Coste Uzetenzis, 11 dec.

1688

Johannes Barbeyracus Biterrensis, recens promotus ad auditorium publicum, 2 mai.

Petrus Serranus Diensis Delphinas, 24 mai.

Du Noyer Cabilonensis, 8 jul.

Ioannes Charpantier Engolismensis.

Henricus Plantat Occitanus.

Jacobus Soleil Vicanensis ex Cebennis.

Franciscus Claris Saluiensis ex Cebennis.

[Antonius Rivière Gallus 2.]

1689

Franciscus Lanteiresius Cebennas, post promotiones autumnales.

Laurentius Tarteironus, urbis Ganges, Cebennas, id.

animi monumentum nobis relinquere voluerunt et Bibliothecæ nostræ Opera Cartesii 5 tomis comprehensa dono dederunt. » (N. B. Dans la séance suivante, du 23 août, le Recteur donne connaissance d'une lettre souveraine renouvelant la défense d'enseigner le cartésianisme).

¹ Act. acad. du 20 déc: Authoritate Supr. Magistr. admotus fuit ad stipendium ordinarium.

Act. acad. de juillet 1689: Le vén. cœtus accorde une attestation à M. A. R., « qui in hac Academia anno superiori manuum impositionem adeptus fuerat. »

Theophilus Almerassus Anduziensis Cebennensis promotionibus autumnalibus ad audit. publ. admotus.

Franciscus Guirardus Nemausensis Theol. Cand. 17 nov.

1691

Petrus Vincentius Andusiensis, ad audit. publ. promotus, 6 mai ¹.

Jacobus Reginaldus Nemausensis, id. ². Jeremias Arthaudus Gratianopolitanus, id. ³. Franciscus Vincentius Anduziensis, id.

1692

Jodocus Terrazius Lausannensis, ad aud. publ. prom. 11 mai ⁴. Carolus Agnelus Meyrinensis Gaïus, Theol. stud. 19 mart. ⁵. [D. Lasserre, Theol stud., Gallo-occitanus ⁶.]

1693

Petrus Raffinesque Gallus, ad aud. publ. prom., 3 mai. Isaacus Babault Genabensis Gallus.
David Gillet Victoriacus Gallus, Theol. stud.

- ¹ Act. acad. du 25 mai 1699: Par ordre de LL. EE. de Berne, le candidat est admis à l'imposition des mains.
- ² Jaques Reynaud, de Nîmes, soutient une thèse de morale du professeur David Constant (la XVIe de son Systema Ethico-theologicum XXV Disputationibus... absolutum, Laus. 1695): De temperantia, ubi de sobrietate, ciborum delectu, esu sanguinis, castitate, de matrimonio et polygamia. Est consacré le 21 oct. 1698.
- ³ Act. acad. du 20 septembre 1698: Par sentence de LL. EE., Arthaud, alors étudiant en théologie, est exilé du territoire de la République et rayé du catalogue des étudiants pour avoir refusé de renoncer à ses opinions arminiennes et de signer la Formula Consensus.
 - ⁴ Est en 1698 le compagnon d'infortune de Jérémie Arthaud.
- ⁵ Act. acad. du 27 mars et du 23 mai 1693: il est qualifié de « Prophetæ filius Provincià Gallus. » Admis par ordre supérieur à l'examen pour le saint ministère, il est congédié « absque axiomate. »
- ⁶ Consacré le 14 juillet « solitis cautionibus, quod videl. pollicebitur, se nullum publicum munus ambiturum hâc in Ditione, seque Formulæ Consensus helvetici subscripturum. » Le 8 sept., partant pour l'Angleterre, il reçoit « testimonium et viaticum pro modulo nostri census. » (Act. acad.)

[Claudius Broussonus, J. U. D. et in Senatu Tholosano anteà Patronus ¹.]

Daniel Chironus Montiliensis Gallus, ad aud publ. prom., 2 mai.

David Andreas Derodo Diensis Gallus, 24 mai.

[Philippus Forneret, ex Gallia profugus et civis Lausannensis2.]

1695

Claudius Rivallerius Nemausensis Gallus, ad aud. publ. prom. 22 mai.

Abraham Roumierius Monspelliensis, id. 24 oct.

1696

Ioannes Balguerie de Chautard, Mag. artium laureatus et SS. Theol stud.

Paulus Alexander de Pluuianes Diensis, ad aud. publ., prom. 6 apr.

1697

Petrus Crommelinus Lugdunensis, ad aud. publ. prom. 6 apr. Franciscus Baraterius Romanensis (gratis admissus).

1698

Paulus a Monterotondo Gallus, ad aud. publ. prom., 5 mai.

1702

Petrus Roques Caunensis Occitanus, 20 sept.

- ¹ N'est pas inscrit dans la matricule. Nous le faisons tigurer ici comme ayant été consacré à Lausanne. En effet, le 29 mars, après un sermon d'épreuve et un colloquium de rebus theologicis, il reçoit par l'imposition des mains la « confirmation » de son ministère, reconnu « légitime quoique extraordinaire. » Il signe le « formulaire de la Confession helvétique. » Le tout avec l'autorisation de LL. EE. et selon les instructions du convent des pasteurs et professeurs de Berne. (Act. acad. de mars 1694.)
- ² Il est admis le 3 août aux examens pour l'imposition des mains qui lui est donnée le 3 sept. Le 10 nov. la vén. Compagnie académique est dans le cas de se justifier à ce sujet vis-à-vis du Consistoire de l'Eglise française de Berlin qui s'était plaint de n'avoir pas été consulté. (Act. acad.)

Josias a Villa noua Manoscensis provinciacensis Gallus, 18 jul ¹.

[N... Lafoux Durfortensis ex Cebennis, Theol stud. 2.]

1706

Bartholomæus Barnaudus Gallo-Lausannensis, ad aud. publ. prom., 5 mai³.

Johannes Philippus Bessiereus Gallo-Lausannensis, Stud. phil., 6 jun 4.

Sigismondus Rodolphus Mazoyer Floracco-Occitanus, 30 aug.

1708

Petrus Vincentius Sti Stephanensis, ad. aud. Eloq. prom., 2 mai.

1709

Franciscus Elias Gaufresius, Eloquentiæ stud., 25 jul.

1712

Franciscus Aemilius Chirouse.

1713

Carolus Rivalerius Nemausensis, in aud. Eloq. receptus, 4 mai.

1715

Stephanus Floris sanctafricanensis.

1718

[Joannes Jacobus Rainaudinus, ad aud. Eloq. prom., 17 mai⁵.]

- ¹ Act. acad. du 4 mai 1705: Impositione manum donatus fuit post debita examina.
- ² Act. acad. du 7 juin 1703: Ce candidat avait déjà obtenu l'année précédente une lettre souveraine l'autorisant à demander la consécration « si eruditione sufficiente et cæteris ad S. Min. necessariis instructus comperiatur. » Mais le cœtus acad. décide « variis de causis rem executioni mandari non posse. »
- ³ Il a soutenu en 1717 une thèse De Dei æternitate, existentia a se ipso et immutabilitate, sous la présidence du professeur Albert Roy.
- ⁴ La thèse *De adoranda Trinitate* qu'il a soutenue sous le même professeur, en 1720, est dédiée par lui aux deux pasteurs (Daniel Vernejou et Théodore de Blanc), aux anciens et diacres de l'Eglise française de Hambourg.
- ⁵ Ce nom, ainsi que les deux suivants, est tiré du Liber promotionum du Collège inférieur, l'Album Academiæ de ces années-là étant incomplet.

[Dionysius Sorberius Gallus, ad aud. Eloq. prom., 2 mai.] [Carolus Anthonius Chevallerius, id. 1.]

1721

Franciscus Merle Gallus, in aud. philos. admissus, 17 sept.

1722

[Jacobus Franciscus Laugasius Gallus, ad aud. publ. prom, 7 mai².]

1723

[Jacobus Fallavellus Gallus inquilinus, ad aud. publ. prom., 13 mai.]

1724

[Johannes Petrus Béylon Gallus, ad aud. publ. prom. 11 mai.] [David Jonas Roux Gallus, id.]

1725

Elias Sirvinus Gallus, ad aud. Eloq. prom., 3 mai.

1727

Carolus Durant Berolinensis, Theol stud., 2 juin 3.

1728

[Antonius Giscardus, Gallus inquilinus, ad aud. publ. prom., 3 mai 4.]

1729

[Johannes Daniel Grégoire, Gallus inquil., ad. aud. publ. prom. 16 nov.]

- ¹ Il a soutenu en 1729 les thèses d'une Exercitatio theologica de S. Eucharistia seu de Cæna Dominica du professeur A. Roy.
- ² Ce nom et les trois suivants sont également tirés du Liber promot. Collegii infer.
- ³ A soutenu en 1729, sous la présidence du professeur Roy, une thèse *De Ministerio evangelico*. Elle est dédiée entre autres à Phil. Forneret, pasteur de l'Eglise française de Berlin.
 - 4 Tiré du Liber promot., de même que les autres noms placés entre crochets.

[Petrus Joannes Du Mas Gallus, ad aud. publ. prom, 15 nov. 1.]

1731

Joannes Claudius De Crez Parisinus (gratis admissus.) [Johannes Jacobus Vernet, Gallo-Bernensis?.]

1734

[Joannes Alexander Genevois, Gallus inquil., a aud. publ. prom. 6 mai.]

1735

[Noachus Merle Gallus, ad and. publ. prom., 12 mai 3.]

1736

Jean François La Saale [Sequanus], ad aud. Eloq. prom., 13 juin.

François Doüé [inquilinus Gallus], id.

Jean Marc Fallavel [inquil. Gallus], id.

Jaques Garcin [inquil. Gallus] 4, id.

1737

Johannes Franciscus Poullet, Cabillonensis, 14 mart.

1738

Franciscus Gautavel Monspelliensis, 12 aug. (gratis admissus).

1739

Ludovicus Antonius Valz Parisiensis, 30 jun. (gratis admissus).

- ¹ A soutenu en 1742, sous la présidence du prof. Abraham Ruchat, une thèse De mundi fine, conflagratione et innovatione (la XI² et dernière des Exercitationes theologicæ De fide sanctorum Veteris Testamenti super animorum immortalitate... atque annexis capitibus, qu'a publiées ce théologien.)
- ² Soutient cette année-là, sous la présidence du prof. Alb. Roy, une thèse De Dei sanctitate, misericordia, justitia et beatitate.
- ³ A défendu en 1746 une thèse sur Genes. cap. 1. v. 26 (la IVe des Exercitationes critico-theologicæ in varia Librorum Mosis loca controversa) du professeur Joh. Jac. SALCHLI. Le candidat l'a dédiée, entre autres, à MM. de Montrond et de Pluviane, généreux protecteurs des Réfugiés pour cause de religion.
 - ⁴ Les mots entre crochets sont ajoutés d'après le Liber promotionum.

J. B. Beuzeuille Galliâ oriundus, 28 jan.

Jean-François Beylon, françois, ad aud. Eloq. prom., mai.

Joannes Stephanus Roux inquil. Gallus, id.

Joannes Daniel Alexander Paganus, inquil. Gallus, id.

Samuel Esaya Tavanus Gallus.

1741

Antonnius Curtius Nemausensis, advena, 14 mai. Isaacus Wallatas Nemausensis, id.

1742

Jaques François Martin, françois, in Eloq. aud. prom., 1 mai. Henricus Cavalier Occitanus Gallus, sacræ Theol. stud., 8 sept. (gratis admissus).

1743

Carolus Guilielmus Fridericus Dumas Onoldo-Francus, 28 sept. (gratis admissus).

1744

Jacobus Deleuze, inquil. Gallus, in Eloq. aud. prom., 21 mai.

1745

Joannes Franciscus Capera dictus de la Tournelle, origine Gallus, sacr. Theol. stud. 19 febr.

Gabriel Ludovicus Raffin Gallus, in Eloq. aud. prom., m. maj.

1746

Johannes Franciscus Ribe, inquil. Gallus, in Eloq. aud. prom., 12 mai.

1748

Johannes Marcus Roux, Gallus, inquil., in Eloq. aud. prom., 15 mai.

1749

Noachus Antonius Chevalier Lausannensis Gallus, in Eloq. prom., 22 mai.

- P. Bosc dit Foret Gallus, SSae Theol. cultor.
- L. Delpuech de Lanible Gallicus, id.
- J. Dumas dit Pajon Gallicus, id.
- J. Carle dit Clairac, id.

1751

Johannes Franciscus Robert, Gallus inquil., in Eloq. aud. prom. 13 mai.

Johannes Baptista Nairac Burdigalensis, id.

Brunius Gallus, SS. Theol. stud., 16 oct.

Dugasius Gallus, id.

1754

Paul Alexandre Frederic Rémy, habitant françois, prom. en Eloq. 30 mai.

1756

Franciscus Iacobus Durand Alenconius Gallus, 20 dec. (gratis adm.).

1757

Josephus Picard, de Nîmes en Languedoc, 7 avr. (gratis).

Jaques Hector Masmejan Gallus, ad Eloq. aud. prom., 26 mai.

David Veirac Gallus, 19 mai (gratis).

Iohannes Franciscus Trolliard Gallus.

Richard, du Haut Languedoc (gratis).

Jean Pierre Forial dit Lassagne Gallus, 18 aug. (gratis).

Jean Henri Mousson, François naturalisé, 23 nov.

1758

E. Pic, françois, 24 mai.

Franciscus Rochette Gallus, id.

Renaldus Gideon De Bouyer Anglus, 21 jul.

1760

Stephanus Ulrichus Brandoin [Gallus inquil.] ad Eloq. prom., 22 mai.

Joannes Ruyvert Burdigalensis, 29 aug.

Franciscus Antonius Matheus Vouland Gallus, ad Eloq. prom., 8 mai.

Paulus Dejardinus Gallus, 16 nov.

1763

Johannes Paulus St Etienne Nemausensis, 21 oct.

1764

Jossaud D'Auby, 13 apr. (gratis).

Johannes Blachon Gallus, ad Eloq. aud. prom. 28 mai.

Johannes Franciscus Caîlhau Gallus, id.

1765

Petrus Julianus de Lanjuinais e Britannia minori, 13 apr. Stephanus Plantaz Parisiensis, ad Elog. aud. prom., 4 jun.

1766

Georgius Ludovicus Saucon Gallus, in aud. Eloq. prom. 30 mai.

I. A. Blachon dit Silva Gallus, id.

1767

Mathæus Bourillon Gallus, stud. Eloq., 3 jun.

Mathæus Stephanus Masmejan Gallus, id.

Guillelmus Renouard Gallus, id.

Johannes Paulus Blachon, id.

Sigismondus Gibert Gallus, Audii Eloq. auditor ordin. 16 jun.

Ludovicus Bartholomæus Gleize, id.

1768

Samuel Albertus Besson Gallus, stud. Eloq., 3 jun.

1769

Henricus Ludovicus Saucon Gallus, stud. Eloq., 27 mai. Ioannes Lanteirès, id.

1771

Carolus Maurin Gallus, stud. Eloq., 8 jun.

Claudius Bilhard Gallus, id.

J. Ant. Craponne, Gallus, id.

J. Alex. Rang Gallus, stud. Eloq., 13 jun.

S. Andreas Encontre, de Nîmes, stud. Eloq., 22 jun.

Descours, de Bourdeaux, 30 jun.

Johannes Jacobus Saboury Gallus, stud. Eloq., 30 jun.

1773

Carolus Boiceau, d'Aples¹, stud. Eloq., 18 mart. Johannes Stephanus Mazel Gallus, 14 dec.

1774

Josephus Maurol Rotulensis, inquil. Gallus, 5 mart.

1775

Iohannes Borde Gallus, stud. Eloq., 12 jul. (gratis).

1777

Bartholomeus Leonardus Vernède Amstelodamensis, 30 aug.

1780

Jean André Gachon, françois, stud. Eloq., 7 jun. Fréderic Gachon, id.

1782

Ludovicus Campart Gallus, stud. Eloq. 8 jun. Ludovicus Durand Massiliensis, id.

1783

Joannes Michaël Samuel Dieu de Bellefontaine, Cadomeus in Normaniâ, 14 jul.

1784

Joannes Petrus Gély Gallus, stud. Eloq., 13 mai.

1785

Pierre Jaques Isaac Liausun, françois, stud. Eloq., 31 mai. Guillaume Aldebert, françois, id.

1786

Jean Rivoire, d'Amsterdam, 28 jul.

¹ Dans le Liber Promotionum de mai 1772 il figure encore, avec J.-J. Saboury et A. Encontre, au nombre des Français promus à l'Académie sine ordine (hors rang) en leur qualité d'étrangers.

Albert Bessière, incola perpetuus.

1802

Jean Daniel Colin, de Hanau, étudiant en Théol., 30 nov.

1803

Benjamin Olivier, de Nîmes.

Daniel Encontre, de Saint-Ambroix, Département du Gard. Alexandre Soulier, de Sauve, Département du Gard.

1804

N. Mathieu Gallus, advena (« externe »), jan.

Petrus Mercier Gallus, id.

[Gilbert, Gallus, id.]

[De Mester, Gallus, id.]

[Alexander Saunier, Gallus, id. 1.]

1805

[Boissière, Méjean, Mourgues, Pradel, tous français 2.]

1814

Jean Albert Vincent Auguste Perdonnet, de Paris; externe, nov.

1818

Georgius Ludovicus Bessière Gallovaldensis, stud. phil. 3.

Henricus Rolland Nemausensis, stud. hum. litt.

Antonius Emmanuel Solomiac Gallovaldensis, id.

Julius Ludovicus Campart Gallovaldensis, id.

Franciscus Antonius Casimir Leontius Jalaguier Nemausensis, id.

- ¹ Ces trois derniers figurent au Catalogue des étudiants, bien qu'ils ne soient pas inscrits dans l'Album du Recteur.
 - ² Portés au Catalogue comme « externes » en Philosophie.
- ³ A partir de cette année les noms sont transcrits tels qu'ils figurent au Catalogue annuel des étudiants. Le mot *Gallovaldensis* désigne un ressortissant de la « Corporation française ».

Alexandre Samuel Edouard Lionnet, de Montpellier, stud. jur.

Jean-Louis Bessière, de la Corporation française, ét. en Belles-Lettres.

Jean François Alphonse Abauzit, d'Uzès, ext. en Phil.

1821

Etienne Marie Adrien Dumas, de Nîmes, ext. en Belles-Lettres.

1822

Alphonse Dumas, de Nîmes, ét. en B-L.

1825

Jean Eugène Renou, de la Corporation française, ét. en B.-L.

1826

Alexandre Renou de la Corporation française, ext. en B.-L.

1828

Jaques Frédéric Roux, de la Corp. franç., ext. en B.-L. Jean Baptiste Adolphe Lèbre, Français, ext, en B.-L.

1829

Adolphe Faure, de la Colonie Française de Hesse-Cassel, ét. en B.-L.

1832

Charles François Roux, de la Corp. franç., ét. en B.-L.

1834

Jean Frédéric Horace Monod, hourgeois de Vuillerens, stud. theol.

1837

Louis Vernes, externe en Theol.

II

Protestants français qui ont enseigné à l'ancienne Académie depuis ses origines.

- 1537. Pierre Caroli, de Rosay en Brie, ancien Dr de Sorbonne, prédicant à Lausanne depuis l'année précédente 1.
- 1538. Imbert Pacolet, venu de Nîmes, professeur d'hébreu; mort en 1548.
- 1541. Jean Ribit, du Faucigny, professeur de grec; en 1547 de théologie; recteur de l'académie de 1549 à 1551; démissionnaire en 1559.
- 1545. Mathurin Cordier, précédemment à Neuchâtel, « Ludimoderator ²; » prend sa retraite pour cause d'âge en 1557.
- 1547. François de Saint-Paul, de Picardie, professeur de grec; nommé en 1549 pasteur à Vevey.
- 1549. Jean Raymond Merlin, dit Monroy, de Romans en Dauphiné, professeur d'hébreu; se retire à Genève vers la fin de 1558.
- 1549. Théodore de Bèze, professeur de grec et de morale, recteur en 1554; se retire à Genève en 1558.
- 1549. Quintin Le Boiteux [Claudus], lecteur ès-arts ³; mort en 1552.
- 1550. François Hotman, régent de I^{re}, paraît avoir donné des leçons de droit; il quitte en 1555.
- 1551. Eustache Du Quesnoy [Quercetanus], de Lille en Flandre, Dr méd., lecteur ès-arts; recteur en 1556; quitte Lausanne la même année.
- 1557. Jean Tagault, d'Amiens, lecteur ès-arts, démissionnaire en 1559.
- ¹ Désigné pour interpréter les livres saints de l'Anc. Test. dans la future Académie, il n'est pas sûr qu'il ait jamais commencé son cours, ayant été déjà destitué au commencement de juin 1537.
- ² Le *Ludimoderator*, appelé plus tard gymnasiarque ou Principal, siégeait au Conseil académique en de certaines occasions. Il fut érigé dans la suite en « professeur d'Eloquence ».
- ³ Le lecteur ès-arts, qui dirigeait à l'origine l'internat des « Douze escholiers » entretenus aux frais des seigneurs de Berne, prit plus tard le titre de professeur de philosophie.

- 1557. François Béraud, né à Orléans, ludimoderator, démissionnaire en 1559.
- 1558. Jean Le Comte de la Croix, d'Etaples, prédicant à Romainmôtier, enseigne l'hébreu ad interim.
- 1559. Béat Comte, de Donzères dans le Dauphiné, précédemment (1538-45) pasteur à Lausanne, lecteur ès-arts et recteur ad interim.
- 1559. Barthélemy Caffer, professeur d'hébreu. Est mentionné encore en 1561.
- 1567. Samuel Martoret, précédemment pasteur à Lausanne, professeur de théologie, mort en 1571.
- 1570. Pierre Ramus, en séjour à Lausanne, y donne des leçons de logique.
- 1572. Nicolas Colladon, de Bourges, précédemment à Genève, professeur de théologie; recteur en 1575, mort en 1586.
- 1572. Jean de Serres, du Vivarais, principal du Collège; quitte la Suisse en 1578 pour rentrer en France.
- 1576. Claude Aubéry [Alberius], de Triaucourt en Champagne, professeur de philosophie; recteur de 1585 à 1588, démis en 1593 pour cause d'hérésie.
- 1577. Antoine de Chandieu [Chandæus ou Sadéel], du Dauphiné, fixé à Lausanne depuis 1573, est chargé d'un cours de théologie; il quitte Lausanne en 1579 pour s'établir à Aubonne.
- 1586. Claude Merlin, « diacre » à Lausanne, est nommé 3e ministre de cette ville, avec charge d'enseigner la théologie. Il quitte en 1591 pour devenir ministre à Lutry.
- 1588. Bonaventure Bertram dit Corneille, du Poitou, précédemment à Genève, professeur d'hébreu; recteur en 1594; mort en 1595.
- 1591. Guillaume Dubuc, [Bucanus], de Rouen, précédemment pasteur à Yverdon, professeur de théologie; recteur de 1595 à 1600; mort en 1603.
- 1591. Simon Girard des Bergeries, de Bourges, Licencié èslois, est nommé gymnasiarque; en 1592 il devient professeur de grec; mort en 1597 ¹.
- ¹ Il a fait souche à Lausanne et à l'Académie. La chaire d'hébreu a été occupée successivement par son fils Nicolas (1613-1642), son petit-fils Jacob (1642-1661

- 1592. Henri Estienne, professeur de grec, paraît n'avoir jamais pris possession de sa chaire.
- 1592. Tobie Yoland, gymnasiarque; obtient son congé en 1598 pour aller comme ministre à Vitry-le-François.
- 1594. (?) Gervais de la Cour [Curianus], de Soissons, professeur de mathématiques.
- 1597. Etienne de Beauchasteau, [à Castrobello], professeur de philosophie, et dès l'année suivante, de grec; recteur de 1600 à 1603; il quitte en 1603 pour devenir ministre à Lutry.
- 1598. Claude Boucart, de Verdun, ci-devant jésuite, professeur de philosophie et de mathématiques; va abjurer à Thonon en 1608. Venu à résipiscence et rentré en grâce, il est chargé de nouveau en 1613 d'enseigner la physique et les mathématiques. On perd ses traces dès 1616.
- 1598. Eléazar Perreaud, du pays de Gex, gymnasiarque; va enseigner la philosophie à Genève en 1600.
- 1603. Gérard Mahuet, ci-devant jésuite, précédemment régent au Collège, nommé professeur d'hébreu; congédié en 1610.
- 1617. Samuel Lagarie, de Montauban, professeur de philosophie; rentré en France en 1620.
- 1620. Jean-Rodolphe Lefèbvre [Faber], originaire de Grenoble, Dr en droit, précédemment à Die; professeur de philosophie; congédié en 1624 pour avoir publié un livre préconisant des théories immorales.
- 1623. (?) Pierre Jenin, de Jametz en Barrois, professeur de mathématiques. Mort en 1642.
- 1644. Jaques Crespe, natif d'Aymargue en Languedoc, prosélyte, ci-devant professeur de théologie catholique à Valence, nommé professeur extraordinaire de théologie; mis à la retraite pour cause d'âge en 1650.
 - 1662. Théophile Terrisse, (de son vrai nom André Castel), du

et 1671-1681) et son arrière-petit-fils Samuel (1681-1691). — Une fille de Nicolas fut la mère de David Constant (d'une famille originaire d'Ayre en Artois, fixée dès 1590 à Lausanne) qui a été successivement gymnasiarque (1674), professeur de grec (1684) et professeur de théologie (1702-1726).

Dauphiné, ancien moine, Dr en méd., professeur de grec. Dès l'année suivante il retourne à Die d'où il était venu.

1675. Jacob Marchandon dit Des Marets, prosélyte, régent au Collège, est nommé professeur extraordinaire de mathématiques. Ses fonctions paraissent avoir cessé en 1700.

1682. Elie Merlat, ci-devant pasteur à Saintes, dès 1680 à Lausanne, remplit en même temps les fonctions de professeur en théologie jusqu'en 1687; recteur de 1685 à 1687. Nommé professeur titulaire en 1700, il est mis dès l'année suivante à une demi-retraite et meurt en 1705.

1711. Jean Barbeyrac, né à Béziers, précédemment au Collège français de Berlin, inaugure la chaire nouvellement fondée de droit et d'histoire. Recteur de 1714 à 1717. En 1717 il quitte Lausanne pour Groningue.

1785. François-Jacob Durand, né à Semalé près d'Alençon, prosélyte, nommé professeur extraordinaire d'histoire ecclésiastique; en 1788 il est installé dans la nouvelle chaire de statistique et y joint dès 1791 l'enseignement de la morale. Recteur de 1796 à 1799. Mort en 1816 1.

¹ Les deux derniers Français qui aient enseigné dans l'ancienne Académie (Charles Comte, chargé du cours de Droit naturel 1821-1823, et C. A. Sainte-Beuve, cours sur Port-Royal 1837-38), n'étant pas protestants, n'ont pas à figurer dans cette liste.